

1983

## Plaza pública

### ► La reforma municipal

### ► Programa rigurosamente preparado

Miguel Angel Granados Chapa

En cuatro ciudades de la República están teniendo lugar las reuniones del foro para la reforma municipal. Se trata de una aplicación civilizada del principio de "primero mata; después *viriguas*". En diciembre pasado se inició el proyecto de reformas constitucionales al artículo 115, para dar nueva fisonomía al municipio. Durante los foros convocados en febrero para la elaboración del Plan Nacional de Desarrollo no se incluyó ninguna junta que versara sobre el tema. De esa suerte, están ya obradas las acciones y omisiones. Y sin embargo, ahora se llama a que el público y los partidos opinen sobre la reforma municipal.

Un adelanto de importancia a esa consulta fue la asamblea que los alcaldes de más de 2 mil municipios tuvieron el martes de la semana pasada con el presidente De la Madrid y los gobernadores de los estados. Allí se dijeron cosas importantes, como las expuestas por el propio titular del Ejecutivo, por el gobernador del estado de México y por el presidente municipal de Guadalajara. El resto de lo que allí se dijo varió desde lo ridículo hasta lo servil. Pero sería un exceso tomar en serio lo que los otros oradores expresaron. En todo caso, eso fue ya publicado. Tal vez, por ello, sea más saludable —o ameno siquiera— reproducir el texto de lo que el animador leía antes del comienzo de la ceremonia respectiva en el Palacio de las Bellas Artes, y que se juzgó de tanta importancia que se incluyó, con los discursos en el material enviado a la prensa. Ya habrá tiempo para examinar, en serio, lo que pase en el foro. Hoy, por lo pronto, sonría por favor.

"09.05. Bienvenida. Damos la bienvenida a los presidentes municipales que han acudido desde todos los rincones del país para manifestar solidaridad con el gobierno del presidente, licenciado Miguel de la Madrid Hurtado, por haber hecho suya la demanda de todas las comunidades del país en favor de la descentralización y la reforma municipal. Están reunidos los tres niveles de gobierno, el Ejecutivo de la Unión, los gobernadores de todas las entidades federativas y los presidentes municipales...

"La consulta popular para la reforma municipal es un proceso institucionalizado que habrá de permitirnos recoger, de la ciudadanía, sus opiniones sobre la aplicación de las reformas al artículo 115 constitucional, promulgadas por el Constituyente Permanente. La consulta popular habrá de enriquecer los mecanismos de aplicación de las reformas al artículo 115 constitucional. Será también, sin duda, el mecanismo de la educación política que aliente la conciencia ciudadana y refuerce la convicción popular de que la democratización integral y la descentralización de la vida nacional son propósitos impostergables...

"La presencia en este recinto de los ciudadanos que presiden los 2 mil 367 ayuntamientos del país, es el mejor testimonio de que la nación apoya decididamente las reformas al artículo 115 constitucional, y ratifica la voluntad popular de apoyar la política de fortalecimiento municipal emprendida por los gobernadores de la República y por el presidente Miguel de la Madrid. Preservar y fortalecer nuestras tradiciones, es fomentar nuestro nacionalismo; es expresar nuestra identidad y es sostener nuestra voluntad común.

"La orquesta, a continuación, ofrecerá a ustedes una selección de melodía auténticamente mexicanas y populares.

"09.15. El federalismo ha sido decisión política fundamental de los mexicanos en los momentos críticos y destacados de nuestra historia. El federalismo es una forma de gobierno que a través de la autonomía de quienes gobiernan los estados vinculados con la Federación, estimula la participación libre de ciudadanos en la vida política y ha sido la fórmula para dar unidad a nuestra pluralidad, que a través de la historia no toleró sistemas constitucionales centralistas o conservadores... La participación popular en la creación y el disfrute de la cultura nacional es perfeccionar la democracia social.

"La orquesta ofrecerá, de lo mejor de su repertorio, otra selección de autores mexicanos..."